
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

  

 

DIRECCIÓN DE SALUD 
SUBDIRECCIÓN DE ATENCIÓN A LA SALUD 

 

Tlalpan, Ciudad de México, a 11 de junio de 2024 
 

DECIMA SESIÓN DEL COMITÉ DE SALUD DE LA ALCALDÍA TLALPAN 

ACTA DE ACUERDOS 
En la Alcaldía Tlalpan, Ciudad de México, siendo las 11:20 horas del día 11 de junio de 
dos mil veinticuatro, en el marco de la décima y última sesión ordinaria del Comité de 
Salud de la Alcaldía Tlalpan, están reunidos las personas que integran dicho Comité, en 
el Museo de Historia de Tlalpan, ubicado en Congreso #10 Col. Tlalpan Centro, Alcaldía 
Tlalpan; 

Esta Decima Sesión Ordinaria se lleva a cabo de acuerdo con el siguiente orden del día: 
11:00 a 11:05         Presentación del presídium 
11:05 a 11:10         Palabras de bienvenida 
11:10 a 11:15         Verificación del quorum legal 
11:15 a 11:20 Lectura y aprobación del orden del día 
11:20 a 11:25 Lectura y aprobación de la minuta de la sesión anterior  
11:25 a 11:50 Participación del Dr. Miguel Asaí Camacho Titular del    Programa de 

Protección Ambiental y Civil del Instituto Nacional de Psiquiatría 
“Ramón de la Fuente Muñiz” con el tema  “25 años de Protección 
Civil en el Instituto” 

11:50 a 12:00    Avances del Programa de recertificación de la Alcaldía Tlalpan                                           
como Promotora de salud 

12:10 a 12:15         Asuntos Generales 
12:20            Clausura 
 

1. Presentación del Presídium   

 

Siendo las 11:20 hrs. la maestra de ceremonias, Gloria Mariana Romero Pantoja, 

presenta el presídium y a los asistentes a esta sesión e indica a la Secretaría de este 

Comité y Directora General de Desarrollo Social Lcda. Natalia Guadalupe Márquez 

Codina que puede iniciar la décima sesión ordinaria. 

 

2. Palabras de bienvenida  

La Lcda. Natalia Guadalupe Márquez Codina Director General da la bienvenida e inicia 

la décima sesión ordinaria del Comité de Salud. 
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Muy buenos días a todas y todos 
 
Es un honor dar inicio a esta última sesión del comité de salud de la alcaldía de Tlalpan.  

Hoy quiero comenzar expresando mi más profundo agradecimiento a cada uno de 
ustedes, representantes de los institutos nacionales, jurisdicción sanitaria, hospitales 
generales y a nuestra invaluable sociedad civil organizada. 

Durante estos tres años, su compromiso y dedicación han sido la piedra angular en la 
mejora continua del bienestar y la salud de nuestros tlalpenses. Su presencia constante 
y su trabajo arduo no solo han fortalecido nuestro sistema de salud, sino que también 
han solidificado la confianza de nuestra comunidad en las instituciones que la 
representan y la cuidan. 

Al reflexionar sobre los logros alcanzados, es imposible no sentir un profundo respeto y 
admiración por el esfuerzo conjunto que todos hemos puesto en este proyecto. Gracias 
a su esfuerzo, hoy podemos mirar hacia el futuro con la certeza de que hemos sentado 
bases sólidas para las generaciones futuras. 

A medida que avanzamos en esta sesión, los invito a compartir sus pensamientos y 
reflexiones sobre el camino recorrido y a discutir cómo podemos continuar mejorando y 
adaptándonos a los nuevos desafíos que enfrenta nuestra comunidad. 

Nuevamente, gracias por su incansable dedicación y por estar aquí hoy, comprometidos 
como siempre con la salud de Tlalpan. 

Muchas gracias. 

 
3. Verificación del quorum legal 

A continuación, siendo las 11:27, la Secretaria del Comité, Lcda. Natalia Guadalupe 
Márquez Codina,  le solicita al Director de Salud y Vocal titular de este Comité le indique 
sí se cuenta con el quorum necesario, el 50% más uno, para llevar a cabo esta Decima 
Sesión Ordinaria del Comité.  
 
Siguiendo la instrucción el Lic. Alberto Caballero Palacios  menciona que se cuenta con 
los vocales titulares suficientes para dar apertura legal a esta sesión. 
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4. Lectura y aprobación del orden del día  

 
A continuación, para el siguiente punto del orden del día la Lcda. Natalia Guadalupe 
Márquez Codina pide al Lic. Alberto Caballero ponga a consideración de todos los 
miembros del Comité e invitados, el orden del día, el Director de Salud y Vocal titular de 
este Comité, Lic. Alberto Caballero Palacios pone a consideración la dispensa de la 
lectura y aprobación del orden del día debido a que ya se tiene conocimiento de ella.  Se 
les hizo llegar con antelación a esta sesión ordinaria. 
 
Se aceptó el orden del día por unanimidad y la dispensa de su lectura. 
 
La Lcda. Natalia Guadalupe Márquez Codina, pone a consideración y votación de los 
miembros del Comité de Salud que esta décima sesión sea la última del comité en 
comento. 
 
Se acepta por unanimidad. 
 
Comenta que todavía hay un ejercicio más, en unos momentos la Dra. Yerania Emiree 
Enríquez López lo anunciara, porque es producto del trabajo y esfuerzo de las mesas o 
comisiones que se llevaron a cabo dentro de este Comité 
 Y se va a hacer como el resultado del izamiento de la bandera que próximamente se 
llevará a cabo. Muchas Gracias. 
 

5. Lectura y aprobación de la minuta de la sesión anterior  
 

A continuación, siendo las 11:29, el Director de Salud y Vocal Titular Lic. Alberto 
Caballero Palacios, por instrucción de la Lcda. Natalia Guadalupe Márquez Codina, pone 
a consideración de todos los miembros del Comité de Salud  la dispensa de la lectura y 
aprobación del Acta de acuerdos de la Sesión Ordinaria anterior, debido a que ya se 
tiene conocimiento de ella, porque se les hizo llegar de manera previa. 
 
Se aprueba el acta de acuerdos por unanimidad. 
 
Se les recuerda a los asistentes de la sesión anterior firmen el acta que se encuentra en 
la mesa de registro. 
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6. Participación del Dr. Miguel Asaí Camacho Titular del    Programa de Protección 

Ambiental y Civil del Instituto Nacional de Psiquiatría “Ramón de la Fuente 
Muñiz” con el tema  “25 años de Protección Civil en el Instituto” 

 
La Lic. Natalia Guadalupe Márquez Codina comenta que es un honor contar con su 
presencia e indica que puede realizar su ponencia. 
 
Siendo las 11:30 el Dr. Miguel Asaí Camacho Titular del Programa de Protección 
Ambiental y Civil del Instituto Nacional de Psiquiatría “Ramón de la Fuente Muñiz” inicia 
su ponencia con el tema “25 años de Protección Civil en el Instituto”. Agradece a todos 
su presencia, agradece la invitación a la Lcda. Márquez para poder en 20 minutos la 
parte de lo que es la protección ambiental y civil, en este caso me voy a referir solo a la 
parte de protección civil, hay una serie de anécdotas y de cosas que quiero compartir 
con ustedes y reportar lo que usted acaba de decir, como sentamos las bases para 
mejorar y eso es un hecho gracias al apoyo de la Alcaldía Tlalpan. 
 
Comienzo rápidamente presentándoles a mi maestro el Dr. Augusto Fernández 
Guardiola, yo comencé trabajando con él en Neurología donde tengo una plaza desde el 
1 de julio de 1980 como investigador; en el 83 el Dr. Ramón de la Fuente inauguro la 
parte de investigación en el Instituto, todavía no había un Instituto, pero llamo a su amigo 
y colega bajo el ala protectora de Fernández Guardiola nos incluyó en el proyecto de ese 
Instituto Mexicano de Psiquiatría, en ese momento como investigador, yo no soy médico 
soy Dr. en Bioquímica y actualmente estudio la carrera de Historia, esto lo digo por que 
potencialmente no tendría la más mínima idea de lo que podría ser la Protección Civil y 
ante los retos que tiene la Alcaldía Tlalpan , la CDMX, el país es impresionante es 
enorme. Entonces me voy a concentrar en lo que hacemos partiendo de cero, es decir 
cómo echar a andar un proyecto de protección ambiental y civil. 
 
¿Cómo nos organizamos? Es dictatorial, es para abajo y punto. Muestra un Diagrama 
que inicia con el Director General, la Directora de Administración, yo el titular del área de 
Protección Ambiental y Civil, trabajo con 4 personas y 61 brigadistas en todos los 
edificios. Mis compañeros los brigadistas son la fortaleza real de lo que va a ser la 
respuesta ante un evento adverso, pero esta es la forma en que nos hemos ido 
organizando debido al apoyo que siempre hemos tenido de los directores, otra vez para 
haber iniciado hace 25 años este proyecto. 
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Como me ha tocado y he tenido el honor de trabajar con todos los Directores desde su 
fundador. Con el Dr. Gerhard Heinze en el 98 hasta el 2008 comenzamos el programa 
de Protección Ambiental y Civil, cómo vamos a hacer un simulacro, no teníamos mucha 
idea pero en el 2000 hicimos el primer simulacro de sismo, que invito el gobierno de la 
Ciudad de México y Federal, no hemos fallado a ninguno pero en ese año y desde 
siempre hemos contado con el apoyo de la Alcaldía Tlalpan. Con la Dra. Medina-Mora 
que también estuvo 10 años al frente del Instituto y nuestro actual Director el Dr. Madrigal; 
cuando el Director está en el Instituto y hay un simulacro, nadie tiene una agenda más 
complicada que un Director General no solamente en mi Instituto sino en todos los que 
estamos acá, deja todo y se mete como cualquier otro trabajador a obedecer lo que me 
están diciendo los brigadistas y luego viene la retroalimentación.  
 
Muestra fotos donde el Dr. Madrigal se encuentra muy atento a lo que está ocurriendo, 
porqué esto, porqué aquello y porqué pusieron y porqué quitaron, esto no me pareció.  
Cada simulacro que hay  sobre todo de sismo, estoy obligado por instrucción del Director 
General, no hay vuelta de hoja, tengo que entregar los resultados el mismo día; se cuenta 
cuántas personas salieron por edificio, en cuánto tiempo, cuántos se quedaron y porqué 
razón, eso lo tengo que hacer el mismo día y la instrucción es que este donde este, en 
la CDMX, en el interior del país, a la hora que sea, pero se tiene que entregar ese mismo 
día, ya sea simulacro o que sea de verdad el Director siempre está atento a lo que está 
pasando, siempre hemos contado con ese apoyo. 
 
Y para nosotros en la búsqueda de la mejora de sentar las bases lo que nosotros hemos 
encontrado es que la capacitación es la fortaleza que tenemos para poder responder a 
un evento adverso, es un programa anual de capacitación, no hay vuelta de hoja: se 
tiene que incluir a todo el personal del Instituto y de servicios subrogados , a estudiantes 
de pre y posgrado, a los médicos residentes (esto en febrero antes de que entren como 
R1) deben tener como 5 o 6 horas de capacitación porque ellos son los que van a estar 
de guardia en las noches, entonces tienen que saber cómo responder en su momento, 
también se incluye a los familiares de los pacientes. La planeación del simulacro por 
supuesto y los voluntarios para los ejercicios, mientras mejor actúen la que va a hacerla 
de víctima, hemos ido descubriendo que mejor va a resultar el simulacro, sí estoy 
quemado (una quemadura de 3er. grado) no estoy platicando ni sonriendo, tenemos que 
actuar, le tiene que doler, tengo que imaginar que me está pasando. 
 



 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

  

 

DIRECCIÓN DE SALUD 
SUBDIRECCIÓN DE ATENCIÓN A LA SALUD 

 

También hay una discusión crítica de los resultados con todos los brigadistas para ver 
las áreas de oportunidad, siempre hay áreas de oportunidad y los resultados se reportan 
a las autoridades competentes en el mismo día.  
 
¿Qué implica esa capacitación? Muestra unas fotografías de hace un par de semanas 
tomadas en un lugar llamado la Poste, en el Edo. de Hidalgo, en donde los brigadistas 
de Fuego y humo tienen un entrenamiento serio, formal, fuerte para saber qué hacer, 
muestra una foto donde hay un tanque estacionario prendido, donde hay brigadistas del 
Instituto, ya con el equipo de bomberos: te subes, enfrías el estacionario y apagas el 
fuego. También muestra una foto donde se encuentran en un sótano donde ponen llantas 
de auto con gasolina y se prenden; contrarreloj hay que sacar a una persona que se 
encuentra ahí, es un entrenamiento severo y con los brigadistas hacemos los ejercicios 
dentro del Instituto otra vez. Muestra fotos donde hay una persona desmayada y 
menciona que mientras mejor se actúa mejor sale el resultado en un evento real. 
 
Brigadas de Primeros Auxilios, en estos casos invitamos a los bomberos de la Alcaldía 
Tlalpan, vino un bombero se comportó como cualquier brigadista, obedeció las ordenes 
y al final viene la retroalimentación donde nos dice esto no, esto más rápido, esto quítalo 
y todos con una libreta apuntando, con un celular grabándolo para así poder aprender 
de los expertos y entonces se mejoran los ejercicios porque esa gente sabe y debemos 
de aprender de ellos. 
 
Obviamente se realizan los ejercicios en todos los turnos. Muestra un video donde se 
muestra un ejercicio de uno nada más, tienen equipos para hacer uno y en un segundo 
ya no se ve, se ve como sacamos a las personas, una persona con una hemorragia 
aunque conocemos a las personas sabemos que es de a mentira, sin embargo verlas 
así es impresionante, pero lo más importante es como respondemos. 
 
Muestra una foto del escuadrón Zorros que está en Seguridad Ciudadana, en el 2011 
nos pusieron una amenaza de artefacto explosivo, nunca habíamos pasado por ello y 
nos pusieron en jaque como 6 horas, acabo siendo una falsa alarma, pero durante 6 
horas qué hacemos la idea es no quedarnos con los brazos cruzados, no sabíamos de 
ese tipo de amenaza, ¿qué? es un hospital de psiquiatría publico porqué nos tienen que 
amenazar. Hemos traído al escuadrón un par de veces para que nos digan qué hacer, la 
capacidad explosiva, qué tipo de artefacto puede ser, cuánto me tengo que alejar, etc. 
Debemos aprender sobre la gente que sabe porque no nos podemos quedar diciendo es 
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que ya nunca va a pasar. Ya tengo experiencia estamos aprendiendo a la mala, pero 
tenemos que aprender y también está el cajero automático al interior del Instituto, lo hizo 
mantenimiento quedó muy bonito  y hemos visto con policías qué nos digan qué hacer 
en un caso de asalto a un cajero, que nos digan qué hacer y qué no. Este tipo de 
amenaza que hemos pasado y seguramente también a ustedes les ha tocado, tenemos 
que estar preparados para responder a una eventualidad que no solo se va a tratar de 
un sismo. 
 
¿Con qué contamos? Rápidamente con extinguidores de polvo químico seco; detectores 
de humo; hidrantes; 6 trajes de bombero; 44 alarmas manuales, por qué no todo va a ser 
un sismo, toco una cuestión manual y estoy alertando a todo mundo y no es un sismo 
necesariamente; botiquines básicos; bocinas de alerta sísmica de CIRES que es una 
compañía muy reconocida, hemos estado con ellos más de 25 años y nunca ha fallado 
una sola vez la alerta sísmica; cinta anti derrapante, esto es importante, cada escalón de 
cada escalera de todo el instituto tiene que tenerla al menos 2 cintas o tres porque 
entonces cuando hay que salir y contra barandales, entonces la gente no se lastima, no 
se resbala no tenemos una fractura o un incidente negativo y a veces salimos y el sismo 
a penas y se sintió pero hay un fracturado. 
 
Contamos con la certificación del IAPA de Espacios 100% Libres de Humo de Tabaco  lo 
que reduce muchos factores de riesgo por fuego y humo. 
 
Otra cosa que encontramos es que todos los automóviles tienen que estar estacionados 
con el motor hacia el frente, muestra una foto con una de las salidas, son tres 
estacionamientos, pero solo al paso de 15 años solamente una vez lo utilizamos en el 
17, todo mundo quería irse rápidamente a sus casas, a ver a sus hijos. Al estar hacia 
adelante se evitan ciertos problemas o incidentes para no estarse moviendo tantas 
veces, este tipo de cosas se han ido implementando, obviamente los trajes de bombero, 
los extintores, la normatividad para los letreros (señalización). La intervención ayuda 
mucho y los radios de comunicación interna y los códigos de colores para saber el tipo 
de alarma o de riesgo que estamos enfrentando en ese momento. 
 
Muestra fotos del primer simulacro que se realizó el 19 de septiembre de 2000 y 
brigadistas de la Alcaldía Tlalpan fueron a vernos, prácticamente todo nos salió mal, 
estaba lloviendo, “oiga Dr. yo no quiero salir” “me voy a mojar”, oiga y porque no lo hacen 
el sábado, hoy sí tengo mucho trabajo, la próxima vez si apoyo; eso a veces me da 
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mucho coraje  es como sí yo dijera no tengo nada que hacer y entonces me pongo a 
hacer simulacros o qué?, pero bueno por algún lado teníamos que empezar.  
 
Los brigadistas de esta Alcaldía fueron en 2000, 2001 y 2002, fueron tres años seguidos 
pero cada vez eran menos las observaciones, porque nunca se echan en saco roto 
estábamos viendo que tenían razón nos faltaban y sobraban cosas más capacitación, 
etc. Fue de gran ayuda todo lo que nos dijo la Alcaldía Tlalpan en su momento. 
 
Ahora bien la idea de presentarles esto es porque seguramente ustedes han escuchado 
“esto ya no va a pasar, esto nunca, esto jamás” Qué pasa cuando la realidad supera a 
la ficción, qué pasa cuando la realidad nos alcanza, cómo respondemos basados en la 
capacitación y la infraestructura. 
 
Muestra videos de un simulacro de un microsismo del 18 de septiembre de 2015, es el 
área de consulta externa, normalmente el gobierno en esos años lo hacía a las 11:30 de 
la mañana puntualmente en la CDMX y empieza todo el mundo a salir ese día con 
simulacro traemos los chalecos, estamos parados se cuenta a las personas, se ve a una 
brigadista que va a empezar a hacer señales con la mano, muy bien es un simulacro 
pero contrarreloj, obviamente que depende del epicentro de cuánto va a durar la alerta 
sísmica calculamos entre 50 y 60 segundos el tiempo de respuesta, este edificio tiene 2 
salidas en la parte de atrás. Todo el Instituto, esos edificios y sobre todo el hospital están 
construidos  con concreto armado completito, nunca escatimaron esfuerzos y dinero para 
la construcción. 
 
Pasa el siguiente video, pero ahora 12 días después en el mismo lugar a una hora 
diferente, ahora suena la alerta sísmica, qué pasa, es el mismo lugar, entre semana, esta 
persona está agitando la mano, es la misma persona que tenía el chaleco vean esto, 
una, dos, tres, seis batas blancas corriendo en sentido contrario, estaban afuera del 
edificio, haber no corro, no grito y no empujo pero van corriendo en sentido contrario, 
cuando vi el video dije ¿por qué? Porque iban por sus pacientes, pero el flujo de las 
personas es el mismo, claro vamos más rapidito, vamos caminando más rapidito, sí están 
los guardias, las puertas abiertas, los puntos de reunión, etc. entonces la gente puede 
evacuar en 50 segundos 200-250 personas sin tener un solo incidente, ¿por qué? Porque 
también a los guardias en cuanto llegan se les da la capacitación, antes de que pase un 
mes de su llegada, al igual que al personal de limpieza deben de tener esta capacitación 
para saber qué hacer sin mayores incidentes. Por acá se puede observar una bata 



 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

  

 

DIRECCIÓN DE SALUD 
SUBDIRECCIÓN DE ATENCIÓN A LA SALUD 

 

blanca, en ese momento era la directora de consulta externa, no se va hasta supervisar 
la salida de todo lo que es consulta externa y está sonando la alerta sísmica, entonces 
el comportamiento es exactamente igual en un simulacro que en un evento real. 
 
El 19 de julio del 2017 se da un simulacro de auxilios psicológicos, en el Instituto están 
los expertos nacionales de Psiquiatría y Psicología, donde hay dos médicos mujeres 
residentes una está haciendo de médico y la otra de paciente, la cual se encuentra muy 
mal gritando e insultando y el Dr. Valerio Villamil un experto en eso se encuentra 
supervisando. Qué pasa 2 meses después, sí recuerdan la alerta sísmica sonó ya que 
estaba el movimiento del sismo, no hubo incidentes el Dr. Francisco Pellicer Director de 
Neurociencias se da cuenta de que algo está pasando, hay una persona tirada en el piso 
que no es paciente que no está hospitalizada, es una persona de administrativo, se 
encuentra muerta de miedo, entonces se traduce en los primeros auxilios psicológicos, 
2 meses después del simulacro atienden a una persona pero ahora en un evento real de 
sismo; muestra a otra persona a la cual se le acerca una silla de ruedas porque también 
se sentía mal, la otra compañera se encuentra rodeada de médicos especialistas para 
ser atendida ya que tenía mucho miedo, pánico sobre todo porque no tuvimos esos 50 
segundos de la alerta sísmica y como seguramente a muchos de ustedes les paso, ese 
día preparamos el simulacro , todo muy bien, paso una hora del recuento y empieza el 
sismo igual que en el 2022, pero se puede atender sin mayores complicaciones. 
 
Muestra a 2 personas con uniformes pero que no son bomberos, son para sustancias 
químicas peligrosas que resisten ácidos y bases fuertes sulfúrico, nítrico, etc. 
mantenimiento hizo un pequeño escenario donde pusieron un techo, lo levantaron y se 
cayó piedra, arena, etc. pero también una sustancia química peligrosa por eso se 
acercan los brigadistas que tienen ese entrenamiento de cómo sacar al paciente primero 
y pasarlo a la brigada de primeros auxilios y luego cómo contener esa amenaza de esa 
sustancia química peligrosa. 
 
Muestra un video del 2017 en un edificio de investigación donde reportaron que había 
una sustancia química peligrosa tirada que era acetato de amonio, entonces hay un 
brigadista que se está poniendo el uniforme para meterse al riesgo; ahí el problema que 
teníamos era que posiblemente había personas al interior de ese edificio. Un escenario 
es sí no hay nadie ¿qué hacemos? No nos vamos a meter a arriesgar la vida por que se 
vaya a descomponer un escritorio o una computadora eso no importa. Pero sí nos vamos 
a meter sí hay una persona que pueda estar ahí adentro, ahí sí nos metemos. Claro es 
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contrarreloj y hay nervios porque acababa de pasar el movimiento sísmico y nos reportan 
esta amenaza a ver qué se va a enfrentar y cuando nos dijeron hay una sustancia  
química peligrosa llamamos a los bomberos de la Alcaldía Tlalpan, entre otras cosas, 
pero aquí lo que me interesa es la seguridad o condición que va a tener esta brigadista, 
está en el área de investigación para meterse al riesgo y vean ustedes también una perra 
pastor alemán, qué, qué, porqué, obviamente no se permite la entrada de animales al 
Instituto, entonces porqué un perra pastor alemán, está acompañando a un brigadista 
que es el jefe del bioterio y brigadista en la UNAM y esa perra esta entrenada para 
búsqueda y rescate de personas vivas, hizo el simulacro en la UNAM y se llevó a su 
perra al Instituto y le dijeron posiblemente hay una persona en ese edificio y libero a la 
perra para buscarla. Volvemos a plantear la idea de cuando la realidad supera a la ficción. 
 
El 23 de septiembre ese mes fue complicado para todos, ya queríamos que se acabara 
porque hubo actividad el 7, el 19 y el 23. Muestra un video donde empieza a sonar la 
alerta sísmica y se observa el interior del hospital y ahí lo que es importante es que 
siempre existe, ya sea en un simulacro o en un evento real, una mezcla de paciente – 
familiar – médico – enfermero – brigadista, nunca se va a quedar un paciente solo, 
estamos hablando de responder en 60 segundos. La salida está afuera, siempre muy 
céntrica en la jardinera y siempre están el paciente-familiar-batas blancas, nos enseña 
una imagen donde se observa a una enfermera especialista llevando de la mano a su 
paciente con su familiar, no hay miedo, ni pánico están protegidos y saben qué hacer. 
Afuera están los médicos, protección civil, lo guardias, todos rodeamos a estas personas, 
tal que cuando un médico nos dice consíganme una silla de ruedas, porque ellos no 
pueden dejar a su paciente nosotros lo apoyamos, háblale a tal persona, a ver quién es 
pero lo encontramos para que el médico o enfermero nunca deje a su paciente. 
 
Durante la pandemia de Covid, se siguió trabajando y respondiendo de la misma manera 
a los eventos adversos y se siguieron realizando simulacros, siempre debemos estar 
preparados y seguir capacitándonos. Tenemos una seguridad estructural y a eso le 
sumamos el entrenamiento y entonces no tenemos miedo porque sabemos como actuar. 
Para mí la capacitación continua de verdad que es la base de cómo responder en un 
evento adverso de cualquier tipo. Los simulacros ponen la capacidad de respuesta de 
las instituciones y nos indican las áreas de oportunidad siempre falta o falla alguna cosa 
u hay que corregirlas constantemente y algo muy importante el sentido ético de las 
personas que responden a ese evento adverso aun a costa de su seguridad ahí no hay 
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ni siquiera una duda de los enfermeros, médicos, residentes, brigadistas, vigilantes etc., 
van a vigilar y cuidar a los pacientes para que no haya ningún tipo de incidentes. 
 
Por lo tanto aprovecho para agradecer a la Alcaldía Tlalpan 40 años de apoyo, al valioso 
trabajo que se ha hecho en este Comité de Salud que explora y ha tocado los problemas, 
pone en conjunto muchas de las necesidades de esta Alcaldía sumarnos a ese esfuerzo 
pues a mí me enorgullece. Les agradezco mucho. Gracias.   
 
Siendo las 11:57 la Lcda. Natalia Guadalupe Márquez Codina agradece la participación 
del Dr. es un tema muy importante y comenta un poco sobre las iniciativas que tiene esta 
Alcaldía sobre el tema como incendios, sismos, inundaciones y búsqueda de personas, 
tenemos un centro de mando que tiene perfectamente organizada la directriz en cada 
caso con sus brigadas respectivas en medio ambiente y en otros temas.  
 
También decirles que en materia de Protección Civil en la Alcaldía  hay otras actividades 
que van de la mano, por ejemplo también con los cursos de búsqueda y rescate que lleva 
a cabo la propia Dirección de Salud a través de su Subdirección de Protección a la Salud 
y Protección Animal y también hay un programa social que tiene que ver para apoyar a 
la gente que ha vivido un suceso que se llama Tlalpan Contigo y que apoya a personas 
que por un tema eventual sufrieron pérdidas de familiares, materiales y diversos. 
 
También compartir que estamos muy contentos porque a lo largo de esta administración 
también la Dirección de Salud a través de la JUD de Prevención a Adicciones se lograron 
aproximadamente 70 espacios 100% Libre de Humo de Tabaco que han sido esfuerzos 
que se han llevado a cabo gracias al Gob. Central e Instituciones como las que están 
aquí. 
Nuevamente Muchas Gracias, por su presentación para nosotros es muy importante 
contar con su participación. A continuación, si alguien quisiera realizar alguna pregunta 
o comentario al Dr. Miguel Asaí Camacho. 
 
Participa el Dr. José Luis Martínez Ortiz, Subdirector de Atención a la Salud y Carlo Emir 
Castro Subdirector de Protección a la Salud y Bienestar Animal. 
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7. Avances del Programa de recertificación de la Alcaldía Tlalpan como Promotora 

de salud 

 
La Lcda. Natalia Guadalupe Márquez Codina siguiendo el orden del día se pasa al 
siguiente punto; a continuación, le cedo la palabra a la Dra. Yerania Emiree Enríquez 
López, Directora Jurisdiccional en Tlalpan, nuestro agradecimiento sincero en nombre 
de la Alcaldía. 

Buenos días a todas y todos agradezco la presencia de los Directores de nuestros 
centros de salud en Tlalpan, que han estado participando activamente en este programa 
de certificación de una Alcaldía Promotora de Salud. 

Ya habíamos adelantado en la ocasión anterior, en la sesión anterior que estábamos 
terminando, que teníamos prácticamente el 99% de nuestro proyecto concluido y 
haremos un recuento rápido y breve el día de hoy de lo que incluyo todo nuestro proceso 
de certificación. 

Tenemos en nuestro plan de trabajo de la Alcaldía Promotora de Salud 6 proyectos: 

1. Salud y bienestar para animales: Un mundo sano 
2. Salud en movimiento 
3. Percepción de riesgo, el conocimiento salva vidas 
4. Tlalpan por un embarazo que sume y no reste 
5. Promoviendo salud en la niñez 
6. Prevención de accidentes de transito 

Todos ellos tuvieron 49 actividades beneficiando a 78954 personas de nuestra 
comunidad de Tlalpan, además tuvimos 15 temas de capacitación en salud a integrantes 
del Comité de la Alcaldía. 

Como actividades generales tuvimos la certificación de 4 localidades promotoras de 
salud, entre ellas: Ejidos de San Pedro Mártir Sur, Tlalcoligia, Tlalpan Centro I y Casco 
del Pueblo de San Andrés Totoltepec, beneficiando a 20696 personas. 

También tuvimos un proyecto especial “Detéctalo a Tiempo” en el cual se realizaron 3000 
mastografías. 

Tuvimos además la certificación de 6 entornos:  



 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

  

 

DIRECCIÓN DE SALUD 
SUBDIRECCIÓN DE ATENCIÓN A LA SALUD 

 

 2 mercados: mercado de Tlalcoligia y el mercado del Pueblo de San Andrés 
Totoltepec 

 2 espacios recreativos: Gimnasio Urbano Ejidos de San Pedro Mártir y Deportivo 
Belisario Domínguez 

 1 escuela: Primaria Tiburcio Montiel 

 1 sitio de trabajo: Dirección de Servicios Urbanos, Coordinación de Mejoramiento 
de Pueblos y Subdirección de Vinculación y Fomento a la Participación Ciudadana 
de la zona 4.  

Todas estas fueron actividades, cada una de ellas concluidas con éxito y además debo 
mencionarles que tenemos una plataforma que viene de nivel federal en la cual nosotros 
debemos de tener el registro completo de nuestras actividades el cual fue concluido el 2 
de mayo del 2024, siendo la Alcaldía Tlalpan la primera en concluir el proceso completo 
de este proyecto. 

Por último solo nos queda, justamente, la celebración de la culminación de este proceso 
que sería el izamiento de bandera blanca de esta Alcaldía, para lo cual el siguiente 
viernes se va a reunir el Comité Técnico del programa de Entornos y Comunidades 
Saludables en el cual ya registraremos la fecha para hacer dicho izamiento. 

Muchas gracias a todos ustedes que han participado activamente en todo el proceso  y 
a hora solo recordar que por tercera vez consecutiva Tlalpan se va a certificar como una 
Alcaldía Promotora de Salud. 

Siendo las 12:05 la Lcda. Natalia Guadalupe Márquez Codina agradece la participación 
de la Dra. Yerania Emiree Enríquez López, Directora Jurisdiccional en Tlalpan. 

 
8. Asuntos Generales 

 
Siendo las 12:06 la Lcda. Natalia Guadalupe Márquez Codina, pasa al siguiente punto 
del orden del día, pidiendo a los asistentes que si alguien gusta exponer algún tema en 
asuntos generales lo señale levantando la mano. 
 
En este punto del orden del día hace uso de la palabra: 
El Dr. José Luis Martínez Ortiz, Subdirector de Atención a la Salud de la Alcaldía Tlalpan, 
realizando una invitación para una feria que se llevara a cabo de manera conjunta con la 
Alcaldía Álvaro Obregón y la Magdalena Contreras sobre la Educación Sexual en el 
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Adulto Mayor, el 20 de junio de la presente anualidad en el Deportivo Magdalena 
Contreras. 
 

9. Cierre de la sesión 

No habiendo más asuntos por desahogar la Lcda. Natalia Guadalupe Márquez Codina, 
Secretaria del Comité de Salud da por concluida la Décima Sesión Ordinaria.  
 
Agradeciendo nuevamente la participación de todas y todos, todos los esfuerzos y 
exhortarlos a seguir por este camino en donde se han hecho alianzas y se ha contribuido 
a los servicios de salud de una manera exitosa. 
 
Muchas gracias, en hora buena y estamos pendientes de la fecha para que nos 
acompañen al izamiento de la bandera que representa la certificación. 
 
Siendo las 12:10 horas del día 11 de junio del año 2024 se da por concluida la 
Décima Sesión Ordinaria y este Comité de Salud de la Alcaldía Tlalpan 2021-2024, 
realizada de manera presencial en el Museo de Historia de Tlalpan, ubicado en 
Congreso #10, Col. Tlalpan Centro en la Alcaldía Tlalpan.  
 
La Lcda. Natalia Guadalupe Márquez Codina menciona que por instrucciones de la 
Alcaldesa Mtra. Alfa Eliana González Magallanes tenemos a bien entregar unos 
reconocimientos a los participantes de este Comité, para lo cual le pide a la Dra. Yerania 
Emiree Enríquez López, Directora Jurisdiccional en Tlalpan, al Director de Salud Lic. 
Alberto Caballero Palacios y al Dr. José Luis Martínez Ortiz Subdirector de Atención a la 
Salud la apoyen a entregar los reconocimientos. 
 
Se entregan los reconocimientos a las instituciones presentes. 
 
 
 
 
 
 
 
 


